

# EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.  
 En Gerona: 1 mes 5 rs., 3 id. 8.—Fuera de Gerona: 3 meses 9 rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.  
 Números sueltos 9 cuartos.  
 Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

GERONA 5 DE FEBRERO DE 1871.

## ADVERTENCIA.

Se suplica á los señores suscritores de fuera la capital que no hayan satisfecho el cuarto trimestre de suscripcion que vence en 15 de Febrero proximo, se sirvan verificarlo en la imprenta de este periódico, mandando su importe en letras ó sellos de correo.

## LA CAPITULACION DE PARIS.

De inmensa y grave trascendencia es la noticia que nos ha comunicado el telégrafo: Paris antes que verse envuelto en gloriosas ruinas, tan gloriosas como en España lo fueron las de Sagunto y de Numancia y como en nuestros tiempos Zaragoza y Gerona, prefere la vida de sus habitantes, la conservacion de sus edificios y que el arco de la Estrella que dió entrada al vencedor de la Prusia y de la Alemania, sirva hoy de trofeo á Guillermo, rey de Prusia hace poco, hoy emperador de la Confederacion del Norte por obra y gracia de las bayonetas, de los torrentes de sangre vertida, por los millares de victimas sacrificadas al orgullo y á la vanidad, y por la debilidad indisculpable de las naciones europeas.

Si Paris no ha querido, y consultando á nuestros humanos sentimientos, ha hecho bien, Paris no ha querido consentir verse vertida en escombros para que una tras otra las presentes y futuras generaciones lanzaran un anatema contra ese nuevo Atila que si hoy goza de su triunfo embriagado en la sangre que vierten los pueblos franceses y alemanes, mañana se verá ó faltaria la Providencia, ahogado por los remordimientos de una conciencia mas feroz que la misma ferocidad que ha desplegado para destruir á la Francia despues de la terrible batalla de Sedan.

La capital del mundo civilizado, la hermosa ciudad de Paris ha sido por espacio de unos dias el blanco donde han ido á estallar las bombas prusianas.

La titánica lucha de los dos colosos del siglo no podia dar otro resultado, otra cosa que la destruccion completa de uno de ellos. Al iniciarse la campaña dijimos, en contraposicion á la generalidad de la prensa, «la guerra franco-prusiana no es, no puede ser la guerra de dos hombres, es una guerra de conquista.»

## PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Aun no habia sufrido la Francia el desastre de Sedan, ni la capitulacion de Metz, ni la toma de Orleans, ni Paris estaba cercado cuando escribiamos las anteriores líneas. Sin ser profetas nos preciábamos de acertar en nuestras afirmaciones, dictadas por la profunda conviccion que teníamos de lo que era y lo que significaba la guerra. Antes de que Bismark dejase vislumbrar sus ambiciosos proyectos ya presentiamos la union de la Alemania y que con esta union coincidiria la conquista de la Alsacia y la Lorena en otro tiempo alemanas, hoy dos ricos departamentos de la Francia. Los amantes mas apasionados de esta nacion juzgaban imposible la realizacion de semejantes planes, fundándose para ello en el espíritu de fiera independencia que debian tener los descendientes de los republicanos del 93 sin tener en cuenta que las divisiones politicas habian de ser uno, quizá el principal de los agentes en favor de la ambiciosa Prusia.

Nuestras predicciones se cumplieron; apenas triunfante en las primeras batallas el ejército germano, ya el gran canciller manifestó los deseos que abrigaba; ya en las notas diplomáticas ó en los tratados de arreglo, indicó como condiciones para el establecimiento de la paz entre las dos naciones, la cesion de los dos departamentos citados, y la indemnizacion de guerra consiguiente, puesto que la Prusia no considera á la Alsacia y la Lorena sino como departamentos alemanes, cuya adquisicion es de ley. Al ver esto los diarios que antes decian que la guerra no era de conquista ni de razas, ya modificaron sus opiniones y digeron que era ambicion prusiana. Y en efecto, la ambicion prusiana ha quemado pueblos, ha talado campos, ha destruido edificios, ha sacrificado mujeres, ancianos y niños, por satisfacer sus deseos ambiciosos.

¡Ah! no; los que tal creen están cobardemente equivocados; la ambicion no llega á ese punto de crueldad y de barbarie. Saquea las casas, arrebatada todas las riquezas que encuentra por delante; pero en manera alguna puede cometer las infinitas crueldades de sacrificar cientos de inocentes.

Y esto pasa en el siglo XIX á la faz de la Europa, que contempla impasible y con indiferencia esa lucha de exterminio, sin intervenir en ella, á fin de alcanzar la paz, porque la neutralidad se lo prohíbe.

Por fin parece que ha sonado la hora de la paz en Francia; por fin parece que esta infeliz nacion, viendo su impotencia, depondrá las armas sometándose á las imposiciones del vencedor.

El armisticio estipulado ya entre ambas na-

Annuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 1 real id para los no suscritores.  
 Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

ciones, segun nos lo comunica el telégrafo, es el preliminar de la paz que ha de acabar una guerra fratricida y cruel; no lo dudamos; pues no creemos tan insensato al pueblo francés, ni tan embriagado con su triunfo al déspota Guillermo, que los unos la rechacen y el otro exija cosas que la dignidad humana rechacen.

Excusamos decir la satisfaccion que nos produciria la paz definitiva, pues todos los dias la hemos venido pidiendo en nuestro periódico.

La paz, si útil y beneficiosa es á la desgraciada y vencida Francia, no lo es menos á la victoriosa Prusia, que, desde el comienzo de la campaña hasta la fecha, ha quedado reducida en una mitad á viudas y huérfanos.

La paz, pues, á toda costa, y acabar de una vez con los horrores de tan espantosa guerra.

### De La Independencia Española.

Ayer, parece que despues de haber dejado al Sr. Sagasta en su casa y dirigirse su coche á la cochera, varios hombres intentaron pararle, cosa que no pudieron llevar á efecto por las voces de auxilio que dieron los cocheros y la resistencia que opusieron hasta llegar la autoridad que logró apresar á seis individuos.

Examinados, segun de público se dice, parece resultó que tal atentado era producido por los efectos sorprendentes del zumo de la vid.

De cualquier modo no deja de extrañar que este atentado haya sido dirigido contra un ministro, puesto que de seguro creirian iba en el coche.

Parece que la reina, completamente restablecida ya, emprenderá su viaje á Madrid en esta semana, acompañándola el señor Montemar, que con dicho objeto ha salido de Florencia para Turin.

Con placer anunciamos que el Sr. Nandin sigue mejor, habiendo desaparecido los graves síntomas que en los últimos dias se presentaron, é hicieron temer por la vida de dicho señor. La herida que tiene en la mano continúa su curso estando muy adelantada la cicatrizacion.

Segun nuestras noticias la administracion económica de Palma de Mallorca ha recibido orden de dar una paga al clero de aquella diócesis.

Creemos que el clero español, abandonando la actitud hostil en que se habia colocado, sin motivo, contra el Gobierno, imitará la conducta de los que siempre siguieron la conduc-



ta que les marcó Jesucristo en aquella ley cristiana.

*Dad a Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César.*

La agitación del carlismo en la frontera francesa es cada día mas visible, segun nos escriben de Bayona.

Nos dicen igualmente que la causa de no lanzarse por ahora al campo los carlistas, obedece: primero, al deseo de que terminen las elecciones, pues creen que en ellas está su triunfo, y segundo, a la division de pareceres que se nota entre los principales cabeillas del Terso.

Este, segun manifestó a un general, su muy allegado, que queria cuanto antes penetrar en España y ver definitivamente el partido con que aquí contaba, y si podria alcanzar la corona por medio de las armas; pues estaba cansado de facilitar recursos que ningun fruto le habian dado y que acabarian por arruinarle. El general a que nos referimos parece que contestó a D. Carlos que no era tiempo aun de lanzarse a la insurreccion puesto que de esta tentativa dependia el que se alcanzara por los neos el triunfo ó que tuvieran que desistir de sus pretensiones. Esta contestacion que no satisfizo ni remotamente a D. Carlos, parece que fué recibida con general satisfacion por gran parte de los carlistas que rodean al Terso, que por lo visto empieza a perder toda esperanza en vista de la escasez de recursos de que dispone.

No podia esto menos de suceder si se tiene en cuenta que la mayor parte de los carlistas lo son porque no tienen que comer y D. Carlos les facilita recursos para ello. El día en que se le acaban a este infeliz los cuartos verá emigrar a sus partidarios a refugiarse en otras banderas que les proporcionen el sustento. Tal es el partido carlista de hoy.

**EL MOTIN DE PARIS.**

El último número del «Journal officiel» fechado en París el día 23 de enero da algunos detalles sobre el motin de la noche del 22, en que fué asaltada la cárcel de Mazas y fueron libertados Florens y otros presos políticos. Después de este primer acto de violencia los amotinados se dirigieron a la alcaldía del distrito 19.º al objeto de establecer allí el cuartel general de la insurreccion. Su empresa no tuvo un éxito duradero, sin embargo, se prolongó lo bastante para que los insurrectos pudiesen entregarse a excesos dignos de la más severa censura, tales como haberse apoderado de algunos millares de raciones de pan, a riesgo de sumir en la indigencia y en el hambre al pueblo de París. Luego que el comandante de la 2.ª seccion tuvo noticia del asalto de la alcaldía, envió allí algunas compañías de guardias nacionales y la alcaldía fué recobrada sin efusion de sangre. A las siete el orden quedaba restablecido en Belleville e inmediatamente se reunieron en el ministerio de Instruccion pública los miembros del gobierno y varios jefes de las fuerzas de la capital.

Mientras se celebraba esta reunion los amotinados, a pesar de haber sido sofocada la in-

surreccion, cobraban nuevos bríos y numerosos grupos invadieron la plaza del Hotel de Ville. Dos comisiones se presentaron una tras otra a la municipalidad, acompañádoles el coronel Favre hasta la reja exterior, y mientras tanto aparecian en la plaza unos doscientos guardias nacionales.

El comandante de las fuerzas del Hotel de Ville exhortó a los amotinados a que tuvieran calma y prudencia, pero los guardias nacionales que se hallaban diseminados en grupos por la plaza, echando la rodilla en tierra dispararon contra tres ó cuatro oficiales móviles que sin sospechar tal atentado se hallaban junto a la puerta de la alcaldía. El coronel Favre les apostrofó indignado, y un individuo que parecia ser el jefe de los insurrectos, mandó hacer fuego contra el coronel. Hicieronse unos cien disparos, quedando gravemente herido en ambos brazos y en la cabeza un oficial de móviles; viéndose caer al cual los amotinados dispararon a su alrededor y quedó completamente despejada la plaza. El motin no terminó todavía, aumentaron los disparos que renacian principalmente desde las esquinas y ventanas de las casas contra los balcones del piso primero del Hotel de Ville, cuyos cristales fueron hechos pedazos. A pesar del uso de balas explosivas y de las bombas de mano fulminantes que estallaron dentro y fuera del palacio, no fué herido nadie en el interior.

Pocos minutos despues llegaban algunas fuerzas de guardias republicanos que ahuyentaron a los insurrectos é hicieron veinte prisioneros en las casas desde las cuales se disparaba. Esta fratricida lucha empeñada en medio del estampido de las baterías prusianas que resonaban a derecha é izquierda de San Dionisio no duró mas que veinte minutos, resultando cinco muertos y diez y ocho heridos.

J. B. F.

**Seccion de noticias.**

(De La Correspondencia de España.)

Madrid. El «Punto de Alcolea» dice que los individuos que pararon el coche del ministro de la Gobernacion han sido puestos en libertad por no resultar nada contra ellos.

Dice una carta de Burdeos: «Circula muy acreditado el rumor de que el duque de Aumale será investido con el cargo de primer magistrado de la nacion.»

Ayer salió un vapor-correo para recoger en la isla de la Madera los pasajeros del «Paris» que allí llegó de arribada forzosa.

Dice un periódico de Sevilla que se han administrado los últimos sacramentos al señor conde de San Luis.

Con la capitulacion de París y las negociaciones preliminares para la paz ha coincidido la publicacion en Londres de un folleto escrito, con auencia del emperador Napoteon, por su antiguo secretario, señor Conti. No sabemos mas del folleto que lo que dice un telégrama suscrito en los diarios de Burdeos; pero de él resulta que el objeto es probar que no ha-

habido declaracion alguna oficial hecha por una autoridad competente contra el imperio. El folleto sostiene, por lo tanto, la tesis de que el Senado y el Cuerpo legislativo son las únicas corporaciones autorizadas para representar a la Francia. El «Daily Telegraph» ha escrito en sentido hostil al folleto.

La «Iberia» tiene noticias de que el mando del general Baldrich en Puerto-Rico está siendo el mejor, recibiendo todos los días el general pruebas de las simpatías que ha sabido adquirirse.

Dicen el «Debate» y el «Imparcial»: «Han sido desarmados los voluntarios de la libertad de Bilbao por resistirse a prestar juramento al rey.»

**ADVERTENCIA**

La revista del domingo último se celebró en Málaga con tiempo lluvioso y frío. La única novedad notable, dice la «Epoca», fueron algunas carreras, motivadas por los mueras y palabras despreciativas en que prorumpió una parte de los concurrentes en el acto de prestar juramento: las tropas. Despejado el sitio de donde partian las voces, se verificó en el acto con toda tranquilidad, como era de suponer. El gobernador militar Buceta tenia tomadas eficaces disposiciones con el celo que tiene acreditado.

Varios periódicos han hablado de rumores sobre proyectos del arriendo del tabaco, y aun que hemos dicho que eran infundados, no se dan por convencidos é insisten en esperarlo uno y otro día. Por nuestra parte, podemos asegurar de una vez para siempre, que el ministro de Hacienda no creyó nunca, ni cree hoy, que sea conveniente para el Estado el arriendo de ninguna renta, a no ser en casos extremos; y como no han llegado estos casos debemos insistir en negar que se trate de hacer arriendo alguno.

El gobierno está decidido a hacer que se pague con toda bravedad al clero, conforme a lo acordado recientemente, y ha dado órdenes terminantes al efecto.

La «Epoca» dice que el señor Gutiérrez de la Vega se halla dentro de París, donde reside desde antes de comenzar el sitio.

En la reunion celebrada el domingo último por el centro de Ensenanza libre establecido en esta capital se acordó que en diferentes colegios de primera enseñanza se abriesen nuevas listas de socios, en las cuales pueden inscribir sus nombres las personas que deseen pertenecer a aquella asociacion.

En la madrugada de ayer y en ocasion que regresaba al ministerio de la Gobernacion el carruaje del señor Sagasta de haber dejado, en su casa al dicho ministro, un grupo de desconocidos intentó detener el coche al llegar cerca de la calle del Correo; pero los cocheros que al pasar por enfrente del ministerio de Hacienda habian visto ya un grupo de hombres que juzgaron sospechosos, dieron voces de auxilio y se defendieron con la fusta hasta que llegaron los agentes de la autoridad y pudieron detener a seis individuos. Ignoramos el propósito que llevarán aquellos, ó si, como se ha dicho, será cierto que estaban embriagados; de todos modos el juzgado del distrito instruye la causa correspondiente.

Ayer ha estado el mayordomo mayor de palacio señor duque de Tetuan, a visitar al presidente del Consejo de ministros, para ofrecer a la duquesa de la Torre, en nombre del rey, el cargo de camarera mayor de la reina Maria Victoria. El duque de Tetuan manifestó al de la Torre que el rey no le habia hecho personalmente esta oferta, para dejarle en mayor libertad de aceptarla, puesto que creia el mismo



rey que la duquesa de la Torre había ocupado más alto puesto cuando era esposa del regente del reino. El duque de la Torre contestó que se veía precisado à declinar la honra que el rey le hacia, mas no por la consideracion que el duque de Tetuan le indicaba, sino por los cuidados que atraen sobre la duquesa sus muchos y pequeños hijos.

Nuestras noticias nos demuestran que los candidatos ministeriales à la diputacion provincial son fuertemente combatidos en muchas partes. Hasta algunos monárquico-liberales parece que se unen con los republicanos para combatir à los amigos del gobierno pues en Montoro, segun dice una carta, el alcalde monárquico apoya à un republicano enfrente del monárquico conde de Monte-Real.

Parece que el señor don Federico Balart será nombrado para desempeñar un alto cargo diplomático.

Hoy ha conferenciado con el señor ministro de la Gobernacion el general don Manuel de la Concha.

El fiscal del tribunal Supremo ha devuelto ya, despachadas, no solo la causa del señor obispo de Cartagena, como dicen algunos diarios, sino tambien la del señor arzobispo de Búrgos. Contra el uno y contra el otro pide en su escrito de acusacion la pena de catorce años y diez meses de «estrñamiento» y no de destierro, como supone algun periódico. Ambos procesos se hallan ya en poder del señor Nocedal para que formule las respectivas defensas.

Las elecciones han empezado en medio del mayor orden, pero disputándose palmo à palmo el terreno. A primera hora hay recelos de que los republicanos ganen algunas mesas en Madrid; pero todos hacen esfuerzos para vencer à sus adversarios.

El 6 sale un correo extraordinario para Cuba y Puerto-Rico. Hasta el 4 se recibirán las cartas en los buzones de esta capital.

Ha sido puesto en comunicacion el señor Córdoba y Lopez, redactor que fue del «Combate», el cual se encuentra preso en San Francisco.

Es probable que el 5 ó 6 de febrero se publique el decreto convocando à elecciones de diputados à Cortes.

El «Diario» de Cádiz da cuenta en los siguientes términos de un ligero desorden que ocurrió durante la jura de la guarnicion.

El acto de la jura se verificó del modo prescrito por la orden del ministro de la Guerra. En el momento de jurar el primer batallon del regimiento de infantería de Mallorca, se dieron voces de no por algunos grupos de paisanos que habia detrás de la expresada fuerza, lo que produjo una gran alarma entre las personas que estaban por aquella parte del paseo, muchas de las cuales hecharon à correr, motivando esto el que se cerraran las puertas de las casas y establecimientos de la plaza de Mendez Nuñez y calles inmediatas, hasta que bien pronto se convencieron los vecinos que la alarma era infundada.

La derrota de Bourbaki ha sido mas grave de lo que se habia creído, puesto que en uno de los puntos del combate le fué hecha prisionera una division de 3,000 hombres con seis cañones. Su situacion era mas apurada porque fué cogido por parte de su ejército por el general Manteuffel sobre la frontera suiza, que tuvieron que rebasar algunas tropas francesas.

El hermano del Noy de las Barrequetas, que como saben nuestros lectores se hallaba detenido en las prisiones de San Francisco à disposicion del juez que

entiende en la causa del asesinato del general Prim, despues de haber prestado declaracion ha sido decretada su libertad por el juzgado, quien al mismo tiempo lo puso à disposicion del capitan general de Castilla la Nueva, y este à la del de Cataluña, con cuyo motivo salió anteayer para Barcelona.

Algunas personas que se han acercado à nuestra redaccion suplicándonos llamemos la atencion del señor ministro de Hacienda sobre la triste y afflictiva situacion en que se hallan multitud de viudas de guardias civiles, que teniendo liquidados los reenganches de sus maridos, no se les abona por falta de fondos en el consejo. Creemos que el señor Moret, atendiendo la indicacion de los interesados, dictará las órdenes oportunas para remediar en lo posible à la indicada clase cuya necesidad es bastante apremiante.

El jueves por la tarde fué capturado en Jativa un preso que pocas horas antes se habia escapado de manos de la guardia civil. Parece que los guardias le llevaban en un carro, y el preso, aprovechando la coyuntura de pasar corriendo una diligencia junto à este, saltó à ella, y llegó à la ciudad, donde aprovechó los cortos momentos de su estancia en comprar un cuchillo.

En Plasencia los comités republicano y carlista han publicado un manifiesto recomendando unidos la votacion por mitad para diputados provinciales de candidatos de ambos partidos, figurando tres carlistas y tres republicanos.

Por causas que no son desconocidas, dice un periódico de Valencia, se ha dictado auto de prision contra los individuos que constituyen el comité republicano federal de Jativa.

Ayer continuaban por parte de franceses y prusianos las operaciones convenientes para plantear las bases del armisticio sin la menor dificultad por una ù otra parte.

## Partes telegráficas.

Madrid 4.º

El «Imparcial» dice que se ha celebrado una reunion en que el señor Rios Rosas ha hecho declaraciones importantes sobre la legalidad de la monarquia constitucional actual.

Mañana se reunirá la union liberal.

Dicese por los ministeriales que la suscripcion de bitetes quedará cubierta.

El gobierno de Burdeos dice que en Versalles no se ha resuelto la paz ó la guerra, y que esta cuestion queda de la competencia de la Asamblea. Parece que los alemanes han ocupado varias posiciones y que no se cumple el armisticio en algunos departamentos.

En siete distritos de Madrid las mesas han sido ganadas por mitad y una cuyo presidente es republicano. Hasta ahora se ignora el resultado obtenido en las provincias.

«La Correspondencia» dice que en todas partes se disputa el terreno palmo à palmo.

Hoy se ha leído el manifiesto republicano.

Los conservadores liberales se ponen de acuerdo.

El fiscal del tribunal supremo pide catorce años de extrañamiento contra algunos prelados.

Madrid 2 de febrero.

Las líneas telegráficas se hallan en malísimo estado.

La «Gaceta» publica varios decretos nombrando al señor Tome para la ordenacion de agos; el señor Ulloa, ordenador de pagos en el ministerio de la Go-

bernacion, y al señor Vila, ordenador de pagos en el ministerio de Fomento.

La ejecucion del convenio continuaba el 31 en París.

El cónsul de España en Bruselas, dice que en resúmen, la capitulacion de París es un armisticio que regirá inmediatamente para la capital y dentro de tres dias para los departamentos, terminando el 19 de febrero; continuará el sitio de Belfort. Las fuerzas marítimas se hallan comprendidas en el armisticio. La asamblea decidirá sobre la paz ó la guerra. El recinto de París está desmantelado. Los franco-tiradores serán disueltos. Los alemanes facilitarán el abastecimiento, y París pagará 300 millones de francos dentro de quince dias. Durante el armisticio no podrán extraer valores públicos.

Bourbaki ha entrado en Suiza con artillería. Dicho general intentó matarse.

Dicen de Cassel, que la convocatoria para la constituyente ha causado una dolorosa impresion.

Siguen animadísimas las elecciones. Ha habido disturbios en algunos puntos. En Aracena han sido graves. En Madrid el resultado es todavía incierto en algunos distritos. Los ministeriales aseguran que vencen en todas partes.

Se ha confirmado la entrada de Bourbaki en Suiza con su ejército, así como su tentativa de suicidio.

El general Chinchaut ha firmado un convenio con el general suizo, internando allí 80,000 hombres, que serán desarmados.

El general prusiano Manteuffel seguia las operaciones.

Se ha restablecido el servicio de viajeros en varios puntos de Francia.

En Marsella reina gran consternacion y tristeza, pero el orden es recomendado por los periódicos.

El manifiesto de la minoría republicana federal, dice que no transigirá jamás con la monarquía ni perdonará medio alguno de cuantos le den sus derechos para reemplazarla con la república. Dicen que una transaccion con ella seria una traicion à sus principios, un acto de demencia, un verdadero suicidio que le valdria hoy el escarnio de todo el mundo y mañana la maldicion de la historia. Lamenta la suerte de Francesa, diciendo que es una víctima ilustre de la cólera de los Brandeburgos contra las maldades de los Bonapartes y la ingratitud de Saboya.

Trata de probar, el citado manifiesto, que el poder judicial depende de la administracion; que el jurado es un sueño, y que los derechos individuales son desconocidos, por la violacion del domicilio, la formacion de causas à los periódicos y los fusilamientos sin formacion de causa, la continuacion de las quintas y el impuesto de consumos; hace una critica de los actos del gobierno y dice que hay medio, dentro de las leyes desconocidas y de los derechos individuales adulterados, para continuar la obra republicana y que no hay que perder esperanza; que la monarquía no es perdurable y que es la encarnacion enfermiza de los momentáneos intereses de una coalicion.

El pueblo, añade, que ha escrito la tabla de sus derechos naturales, será vil é inepto si no acierta à crear unas corrientes en el espíritu público favorables à su emancipacion definitiva y completa; que la Constitucion es reformable; que la soberanía reside esencialmente en la nacion, de la cual emanan todos los poderes. Condena el retraimiento que no puede elevarse à norme de conducta ni à ley constante de vida. Dice que los partidos desaparecen de la legalidad cuando no ocupan los comicios, la prensa y la tribuna y que la predicacion clandestina jamás alcanza fuerza como predicacion. Concluye diciendo que en el término de esta nueva contienda pacífica ha de prevalecer definitivamente la república federal.

El «Imparcial» dice que la coalicion está disuelta.



### Noticias extranjeras.

Burdeos, 31 de enero.—El ministro del interior á los prefectos, sub-prefectos y generales que mandan las divisiones y subdivisiones.

«No se ha recibido contestacion al despacho dirigido ayer á M. Jules Favre del cual tenéis noticia. La única contestacion que ha recibido la delegacion es de M. de Bismark y de ella resulta que el armisticio durará hasta el 19 de febrero. La linea que se ha señalado para separar á los dos ejércitos empieza en Pont-l'Éveque, atraviesa el departamento del Orne, deja en poder de los alemanes el Sarthe, Indre-et-Loire, Loir-et-Cher, Loiret y Jonne, y pasa por la Cote-d'Or, el Doubs y el Jura.

El Norte, el Pas-de-Calais y el Hayre quedan intactos.

En la Cote-d'Or, el Doubs, el Jura y en el sitio de Belfort continuarán las operaciones hasta que se haya tomado otro acuerdo.

Se rinden todas las fortificaciones de Paris y el ejército de Paris queda prisionero de guerra, excepto una division que se reserva para el servicio interior.

La guardia nacional conserva sus armas. Las tropas alemanas no entrarán en Paris durante el armisticio.

Paris abastecido y libre circulacion para las elecciones.

M. de Bismark añade que los fuertes fueron ocupados ayer por el ejército alemán.

El general Chancy recibió ayer del príncipe Federico Carlos el texto del convenio de Versalles.

El artículo 1.º dice: «El armisticio empezará en Paris el mismo día, y en los departamentos, dentro de tres días.

El armisticio comprende tambien á las fuerzas navales, y serán devueltas las presas hechas despues del 28 de enero.

Se cangearán todos los prisioneros de guerra hechos por el ejército francés, desde el principio de la guerra.

Paris pagará una contribucion de doscientos millones de francos.

Resulta de todo esto que no se ha tratado de la cuestion de paz ó guerra, la cual queda reservada para la Asamblea convocada en Burdeos.

Por otra parte, entre el armisticio anunciado por el parte de Versalles, y firmado por M. Jules Favre, y el convenio comunicado por el príncipe Federico Carlos y analizado por M. de Bismark hay una grave divergencia en lo referente á las operaciones del Este.

El parte firmado por M. Jules Favre anunciaba el armisticio sin señalar plazo, ni decir si era general ó parcial, y disponia que se cumpliera inmediatamente, así es que los ministros de la guerra y de marina enviaron en seguida órdenes é instrucciones á los generales en jefe, jefes de cuerpos y comandantes de estaciones navales para hacer respetar el armisticio, y estas órdenes se han cumplido.

Entretanto los ejércitos prusianos, mejor enterados sin duda de los términos del convenio han continuado sus movimientos y tomado posiciones á pesar de la resistencia y de las protestas de nuestros jefes.

La delegacion, que no ha recibido acerca del convenio de Versalles mas documento oficial francés que el telégrama de Versalles firmado por M. Jules Favre, está en el derecho y en el deber de echar la responsabilidad sobre aquellos que no han dado á conocer el convenio íntegro y han causado errores de interpretacion cuyas consecuencias pueden ser irreparables para Francia.—Gambetta.

De una circular del ministro del Interior á los prefectos, sub-prefectos y generales, tomamos lo siguiente:

«La política del ministro del Interior será y continúa siendo la misma; guerra á todo trance, resistencia hasta agotar completamente los recursos. Emplead, pues, toda vuestra energía para sostener el ánimo de las poblaciones: se aprovechará el armisticio para reforzar nuestros tres ejércitos.

Las tropas deberán sujetarse á una disciplina severa, y ejercitarse algunas horas cada día en el manejo de las armas.

Hasta las elecciones deben aprovecharse. Es preciso que Francia tenga una asamblea que quiera la guerra y esté decidida á todo para hacerla.»

El «Daily Telegraph» dice que Paris continuará sitiado, pero que se arreglarán los ferro-carriles para el abastecimiento diario.

Los diputados podrán circular libremente.

Versalles, 29.—El emperador Guillermo saldrá el día 31 para Berlin.

El día 1.º de febrero se restablecerán las comunicaciones de Paris con los departamentos y el extranjero. No se ha resuelto nada todavia acerca de los viajeros.

### ANUNCIOS.

#### AL PÚBLICO.

La fábrica de Cemento romano que en 8 de Octubre último fué pasto de un voraz incendio, y de propiedad de D. Juan Torroella de esta capital, funcionaba en las afueras de la misma, hace dias que reedificada y funcionando como antes está en situacion de ofrecer sus productos á sus antiguos parroquianos, con la perfeccion y celo que su dueño tiene acreditado.

### BAILES PARTICULARES DE MÁSCARAS.

#### CIRCO GERUNDENSE.

Queda abierta la suscripcion á los cuatro bailes de máscaras que en los salones del Circo se darán en los dias 19 16 y 20 de Febrero.

- 1.º El precio de suscripcion para los cuatro bailes es de 24 reales.
- 2.º El título de socio es intrasmisible.
- 3.º El socio puede disponer del número que crea conveniente de tarjetas de invitacion para señora.
- 4.º El socio que se suscribe en cualquiera de los últimos bailes viene obligado á satisfacer el importe de los primeros.
- 5.º Habrá títulos de transeunte á 8 reales por Baile.

Queda abierta la suscripcion en la Peluqueria de don Silvio Pagés, en la administracion de este periódico plaza de la Constitucion y en el café Militar.

### REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS** catarrós, ronqueras y demás afecciones del pecho, agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona. Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo credito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, Farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas y en Olot farmacia de D. Alberto Vidal.

Se vende á voluntad de su dueño, una casa en la calle de la Barca, compuesta de planta baja y tres pisos en muy buen estado de conservacion. En la redaccion de este periódico informarán.

Se disecan animales cuadrúpedos y volátiles á la perfeccion. En esta redaccion informarán.

### EMPRESA

#### AGUAS POTABLES.

Habiendo solicitado algunos inquilinos que se les conceda tomar agua potable entendiéndose directamente con la empresa, esta ha resuelto acceder en beneficio público, abriendo desde hoy una suscripcion para los inquilinos que deseen tomarla para su uso, mediante el pago mensual que por término medio será de 8 á 10 reales segun sean mas ó menos los inquilinos de una misma casa y en más ó menos cantidad, cesando dicho pago al dejar el inquilino la habitacion, y viniendo á cargo de dicha empresa la colocacion de la cañería y demás gastos.

Los que deseen suscribirse y enterarse de las condiciones y demás pormenores, podrán pasar á la administracion calle de Ciudadanos número 18 piso 1.º de 19 á 12 de la mañana.

En la calle del Portal-nou, esquina á la de la liebre hay un primer piso con jardín, algibe y agua de pié para alquilar. En la misma casa darán razon.

### DICCIONARIO

#### LEY ELECTORAL

CON ARREGLO AL DECRETO DE 20 DE AGOSTO DE 1870, en conformidad de las leyes municipal y provincial que han de regir y seguido de modelos de actas y demás documentos necesarios á su mejor aplicacion.

#### POR

#### D. ANTONIO DE GÓNGORA Y GÓMEZ

abogado de los tribunales de la nacion, jefe honorario de administracion civil, comendador de la real y distinguida orden de Carlos tercero, condecorado con la plaza del mérito militar y secretario del gobierno de Gerona

### PROSPECTO

La obra que ofrecemos al público, resultado de un detenido estudio de la ley electoral, contiene cuanto el Decreto de 20 Agosto de 1870 determina en la materia; y la forma en que se ha redactado, la que mas se acomoda á facilitar la resolucion instantánea del articulado á que la misma se contrae.

La favorable acogida que ha merecido, nos dispensa estendernos en encarecer la importancia de este trabajo. Nuestro objeto al escribirla, ha sido exponer con método y claridad la ley, dándole una forma adecuada para su aplicacion; y el resultado obtenido, responde iin miedo de equivocarnos, al fin que nos propusimos.

#### BASES.

El Diccionario de la ley electoral compone un tomo en 4.º de buen papel y esmerada impresion. Su precio en toda España 6 reales, franco de porte.

#### Modo de adquirirlo.

Remitiendo al autor libranza de dicha suma ó 13 sellos de franqueo con la direccion que sigue.

Sr. D. Antonio de Góngora, Secretario del Gobierno de Gerona.

### ELECCIONES.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta actas de elecciones para formacion de las mesas, y votacion de Diputados provinciales, con las cuales se facilita este trabajo á los Ayuntamientos.

Están impresas en papel de oficio y redactados de tal modo, que pueden servir para las elecciones venideras de Concejales, Diputados á Cortes y Compromisarios para Senadores.

#### GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Ferreras Plaza de la Independencia núm. 15, bajas.